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12 ans 
dans le secteur du 
handicap

dont Qualité - Inclusion

depuis 3 ans,
formatrice 
indépendante



Mes sujets principaux
FALC

Facile à lire 
et à comprendre

Conseil de la Vie Sociale

Démocratie adaptée



Que va-t-on faire ?
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1 - Le FALC, c’est quoi ?

2 – Evaluez un document

3 – Partagez vos trouvailles



Les enjeux



Difficultés pour lire et pour comprendre



Les effets 
d’une mauvaise information
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Effets d’une mauvaise information

mise de côté
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participer aux activités
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attendre 
que d’autres 
prennent des décisions 
pour elles.



Que voulons nous?
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bonnes informations 
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participer
choisir soi-même



Le FALC, c’est pour qui ?
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Pour qui?

Au départ, 

pour les personnes 
qui ont un handicap intellectuel
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Mais aussi pour
- ceux qui parle un autre langue

14

- personnes vieillissantes

- personnes malvoyantes

- personnes dyslexiques



Combien d’adultes
ont des difficultés pour lire ?
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L’OCDE a fait une étude
sur les compétences des adultes 
en littératie.

L’étude a été publiée en 2013
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La littératie

« Capacité 
• de comprendre, 
• de réagir de 

manière appropriée
• aux textes écrits 
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Pour:  
- participer à la société, 
- accomplir ses objectifs
- développer son potentiel. »



En France, sur 10 adultes,
combien ont besoin de textes simplifiés ?

2 sur 10



Niveaux de littératie

19

2011 en Allemagne

Niveau de compétence 
de la population
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2011 en Allemagne

Niveaux des informations délivrées

Niveau de compétence 
de la population

Niveau des informations 
délivrées par les administrations 
et entreprises



Le FALC



Règles européennes pour une information 
facile à lire et à comprendre

2009, 
8 pays européens 

Coordonné par « Inclusion Europe »

<= Associations françaises contributrices
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Transformer l’information
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Compliqué
Beaucoup d’infos

Plus simple
Plus clair



5 règles du FALC

• Mots simples

• Phrases courtes

• Structure claire

• Des images

• Relu avec le public cible
Il y a environ 60 règles 
dans le FALC.



A quoi ressemble
un document FALC ?
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AVANT APRÈS



AVANT APRÈS





Vos questions?



Evaluez 
un document



Faites votre diagnostic

Par 4, choisissez 
un support de démocratie participative.

Vérifiez que ce support est facile à lire 
et à comprendre. 



Les 5 familles de règles

Implication 
public cible
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StructureMise en forme LangueImages



Partagez 
vos trouvailles



Partagez vos trouvailles

vos surprises vos idées pour agirvos questions



Foire 
aux questions



Vous voulez mettre le logo
« facile à lire et à comprendre » sur votre document ?
Des personnes avec un handicap intellectuel 
doivent en valider l’accessibilité.

Vous travaillez avec un autre public?
Des migrants par exemple.
Ils peuvent valider que le document est facile à lire 
et à comprendre pour eux.
Dans ce cas, votre document est en « langage 
simplifié ».



Livres en FALC
Mes mains en or
livres jeunesse adaptés:
tactiles, braille, FALC

Kiléma Editions
Livres en FALC: 
jeunesse, ado, 
adulte, théâtre

Oser Lire
Livres en FALC

Yveline Editions
Jeunesse, Adultes, 
en 2 niveaux de lecture



Livres adaptés
Editions Adabam: 
livres pour enfants

Tom Pousse : éditeur 
spécialisé des troubles 
des apprentissages

Lescalire: narration par 
pictos



Guides de communication accessible

Charte d'accessibilité 
de la communication 
de l'état, 2021

Santé publique, Guide 
Communiquer pour 
tous, 2021

INPES Reco informer les 
personnes sourdes et 
malentandantes, 2012

UNAPEI Règles 
européennes pour une 
information facile à lire 
et à comprendre, 2009

PavillonDuParc
Québec, Guide de 
rédaction pour une 
information accessible 
, 2011



Référentiels « site web accessible »
Accessibilité aux personnes ayant des déficiences motrices, auditives, 
visuelles et des troubles cognitifs
• WCAG : Web Content Accessibility Guidelines, Directives sur 

l’accessibilité des contenus web: norme internationale
• RGAA: Référentiel Général d’amélioration de l’accessibilité: grille 

d’application de la WCAG pour la France
https://accessibilite.numerique.gouv.fr/ressources/kit-audit/

Accessibilité aux personnes à faible niveau de littératie 
• RLS: Référentiel pour une rédaction en langage simplifié
• https://disic.github.io/referentiel_redaction-langage-simplifie/



Au revoir
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